

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL LUNES 10 DE ENERO DE 1825.

S. GONZALO DE AMARANTE, CONFESOR.

El jubileo de las 40 horas está en la iglesia San Felipe.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Sale el sol á las 7 h. 5, y se oculta á las 4 h. 55

### AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del día.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 2, 40.	56. 0	NNE.	Claro.
A las 12 del día.....	30, 2, 36.	59. 5	Idem.	Idem.
A las 6 de la tarde.....	30, 2, 24.	59. 0	NNO.	Idem.

### MAREAS EN ESTA BAHIA.

- 1.a Altamar á las 5 h. 36' mad.      2.a Altamar á las 5 h. 59' tard.  
 1.a Bajamar á las 11 h. 48' mañ.      2.a Bajamar á las 12 h. 11' nochi.

*Siguen las gracias concedidas por el Rey nuestro Señor al ejército Real del Perú.*

*Guarnicion de Lucanas.* Capitan D. Manuel Carmona, grado de teniente coronel de milicias; teniente coronel de milicias D. Lorenzo Calderon; grado de teniente coronel de ejército.

*Gravaderos de la guardia.* Teniente coronel mayor D. Valentin Ferraz, grado de coronel de caballería.

*Dragones de la Union.* Teniente coronel mayor D. Ramon Gomez de Bedoya, grado de coronel de caballería; capitanes D. José Castro y D. Manuel de la Canal, grado de teniente coronel de caballería; teniente D. Miguel Cuellar, grado de capitan de caballería; alferoces D. Manuel Rosado, D. Luis Salinas, D. Juan Gonzalez y D. Juan Chicon, grado de teniente de caballería.

*Húsares de Fernando VII.* Comandante D. Ramon Nadal, teniente coronel mayor de caballería.

*Cazadores montados.* Capitanes graduados de tenientes coroneles D. Joaquin Lira y D. Gabriel Poveda, comandantes de escuadron supernumerarios.

*Dragones del Perú.* Capitan D. Francisco Miranda, grado de teniente coronel de caballeria: sargento primero D. Leon Sanchez, grado de alférez.

*Real Infante D. Carlos.* Capitan graduado de teniente coronel D. Cayetano Avasle, comandante de infanteria de linea.

*Batallon de Gerona.* Capitan graduado de teniente coronel D. Pascual Alvarez, comandante infanteria de linea con el mando de las companias que guarnecen las provincias de Potosí: capitan D. Vicente Miranda, grado de teniente coronel de infanteria: capitan graduado de teniente coronel D. Manuel Maria Sierra, comandante de infanteria.

*Guarnicion de Oruro.* Alférez D. Gasimiro Cárdenas, graduado de teniente de ejército.

*Batallon de la Reina.* Capitan graduado de teniente coronel D. Francisco España, comandante de infanteria de linea: subteniente D. Rafael Arias, grado de teniente de infanteria.

*Estado mayor general.* Coronel graduado segundo ayudante general D. José Ramon Rodil, coronel efectivo de infanteria.

*Primer regimiento de infanteria de linea del Cuzco.* Capitan Federico Riquero, grado de teniente coronel: ayudante D. Pedro Romero, grado de capitan.

*Batallon de Partidarios.* Capitan D. Francisco Villabaso, grado de teniente coronel.

*Dragones.* Capitan D. Agustin de las Rivas, grado de teniente coronel de caballeria.

*Real Infante D. Carlos.* Subteniente D. Francisco Reina, grado de teniente.

*Batallon de Vitoria.* Teniente D. Toribio Terzeiros, grado de capitan de infanteria.

*Escuadron de Milicias de Pardos de Arica.* Alférez D. José Hilarion Oviedo, teniente efectivo de Milicias.

*Asamblea de dragones de Lima.* Sargento primero D. Pedro Villegas, grado de Alférez.

*Milicias Urbanas de Calca.* Teniente D. Carlos Aniceto Vargas, grado de capitan de idem.

*Granaderos de S. Carlos.* Coronel graduado comandante de escuadron D. Manuel Fernandez Aramburu, teniente coronel mayor de caballeria. (Se continuará.)

## GEOGRAFIA.

### DE LA MOREA.

La Morea es el antiguo Peloponeso: su capital moderna se llama

Tripoliza, donde reside un bajá gobernador de toda la península. En ella florecían en otro tiempo Megalópolis, Tegéa, Mantinéa y Palautio, ciudades todas muy celebradas, de que no han quedado mas que el nombre y triste ruinas. El terreno, aunque montañoso, es fértil. Los ganados son de clase inferior, bien que en todos sus distritos hay búfalos, que se emplean en labores del campo; y cuando ya no pueden trabajar, se les destina á la tela. La lana de los carneros merece el segundo lugar entre las de oriente. Los caballos son de mediana estampa; y aunque no tienen las mejores proporciones, son vivos, fogosos, velocísimos en la carrera, y de un paso firme y seguro aun en caminos ásperos. Los asnos, que antiguamente eran tan numerosos y tan celebrados en la Arcadia, parece que han degenerado: son ahora pequeños, y no se hace uso de ellos sino para acarrear piedra, leña y otros objetos de las aldeas á la ciudad.

En la Morea se coge trigo y otras semillas; el arroz de la Argólidé es de los mas estimados. En ninguna parte hay olivos tan hermosos ni en tanta cantidad: florecen en el mes de Marzo, y el fruto se recoge en Octubre y Noviembre. El aceyte es algo verdoso, y no despidе olor. Por lo comun hay plantados olivos al rededor de los sembrados y viñedos, de manera que aquellos árboles participan del beneficio de las diferentes labores que se dan á las tierras. Tambien abunda de moreras, que crecen sin cultivo, y dan para mantener una gran cantidad de gusanos de seda. Es verdad que este ramo de industria y de riqueza ha estado muy abandonado; pero los Moraitas han llegado á conocer cuán precioso es, y comienzan á poner mas cuidado en la educacion y crianza de estos insectos útiles. La seda de la Elide es la mas suave, suelta y menos gomosa. El algodón es tambien otra de las producciones de la Morea, particularmente en la Mesenia: el cultivo de las higueras es de los mas importantes y de mayor interes, porque los higos son uno de los principales alimentos de los moradores de las islas del Archipiélago: de ellos hacen pasteles, empanadas y embuchados á manera de salchichones, los curan y secan al horno, y aun extraen aguardiente. Para evitar que el fruto se caiga de los árboles, y para que se sazone y sea de mejor calidad, hacen uso de la cabrahigadura ó caprificacion: método conocido ya y celebrado entre los antiguos, y consiste en colgar en ristras de las ramas de la higuera los higos que se han caido, en los cuales ciertos insectos depositan sus huevecillos: cuando se abren estos nacen otros insectos, que van á picar los higos prendidos todavía del árbol, con lo que se extravasan algunas gotas de la sabia ó jugo, y entónces el fruto agarra mejor, y crece mas.

Asimismo se cultivan en la Morea los almendros, limoneros,

naranjos y granados. Los melocotones, abaricoques y ciruelas tienen un olor exquisito y un sabor delicado. Se coge miel y cera, que fabrican por la mayor parte abejas silvestres: en las huertas y en los campos se cogen muchas y buenas legumbres, y verduras. Los lagos y los rios abundan de pesca: entre las lagunas se cuenta aquella tan conocida en la mitología con el nombre de *Symphale*, famosa por uno de los trabajos de Hércules. En las costas se pescan sardinias y alachas, que se salan, y forman un ramo de comercio. En los bosques se crían tres especies de encinas: el pino y el terebinto, que producen resinas y alquitran, abundan en los terrenos frios, y en los campos hay esparcidas otras diversas especies de árboles ó arbustos, con especialidad las moreras y palmas estériles. La rubia y la jalapa nacen y se crían sin necesidad de cultivo.

Si merece algun crédito lo que dice un viagero moderno el estado militar de esta importante península no es de mucha consideracion, ni podria defenderla de una invasion. En un tiempo en que esta provincia estuvo amenazada, apénas contaba para su defensa 6000 hombres mal provistos, y peor disciplinados. La poblacion es de 4000 griegos, 1100 judios y 1500 turcos. Sia embargo, este pais es el mismo que en otro tiempo contaba 11000 poblaciones grandes y florecientes, donde sucedieron tantos hechos, que aun hoy son el objeto de nuestra admiracion. Sus habitantes son robustos, y de talento despejado, pero engañadores, disimulados y viciosos; y con tan larga esclavitud han degenerado notablemente del carácter de sus mayores. Las mugeres por lo general son hermosas.

Los artículos principales de comercio que se exportan de la Morea son pasas de Corinto, de las cuales se extraen cada año cerca de 80 libras; trigo, de que se hacen remesas para Italia; lanas, que van á Liorna y Marsella; acceyte, seda, algodón, agalla, manteca, vino, frutas y legumbres; y en cambio recibe paños, café, azúcar, añil, cochinilla, cintas, y galones de seda y de oro.

#### AVISO.

D. Pedro José Leantaud licenciado del ejército el subteniente D. Alejandro Capipal, el sargento retirado José Repules, y el cirujano D. Antonio Rame se presentarán en la sargenta mayor de la plaza, á enterarse de asuntos que les son respectivos.

**NACIMIENTO.**—En la calle de la Compañia continua manifestandose, agregandole varias y vistosas decoraciones y la adoracion de los SANTOS REYES.—A las 4.

CON REAL PERMISO.

En LA IMPRENTA GADITANA, CALLE DE LA VERONICA.